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  现在我们正在做的改革这件事是够大胆的。但是， 
如果我们不这样做，前进就困难了。改革是中国的第二 
次革命。这是一件很重要的必须做的事，尽管是有风险 
的事。六届人大三次会议的政府工作报告指出了我们已 
经遇到的一些风险。我们在确定做这件事的时候，就意 
识到会有这样的风险。我们的方针是，胆子要大，步子 
要稳，走一步，看一步。我们的政策是坚定不移的，不 
会动摇的，一直要干下去，重要的是走一段就要总结经 
验。因为改革涉及人民的切身利害问题，每一步都会影 
响成亿的人。改革能否成功，再过几年就能看清了。农 
村的改革三年见效，包括城市、农村在内的全面改革更 
复杂了，我们设想要五年见效。这中间一定还会犯错误 
，还会出问题。关键是要善于总结经验，哪一步走得不 
妥当，就赶快改。最近出现的一些问题没有什么了不起 
，国际上有人把它看得比较严重，我们自己心里是踏实 
的。两个开放，即对外开放和对内开放，这个政策不会 
变，我们现在进行的改革是两个开放政策的继续和发展 
。改革需要继续开放。不久前，我在全国科技工作会议 
上讲执行开放政策时，强调了理想和纪律，这是必要的 
。有人认为，中国谈理想，是否意味着要收了。不是这 
样。对于开放可能带来的消极影响，我们的头脑是清醒 
的，不是盲目的。我们的方针不是收，而是继续放，也 
许今后要放得更大。外国有的评论家说，中国的现行政 
策是不可逆转的。我认为这个看法是正确的。 

（这是邓小平同志会见日本自由民主党副总裁二 
阶堂进时谈话的一部分。） 

   


